

(第一類 第一號)

衆議院
第二十四回国会
内閣委員会議録 第

昭和三十一年三月十五日(木曜日)

午前十時三十七分開議
出席委員

理事 大平 正芳君 理事 保科善四郎君
理事 受田 新吉君

北 大坪 保雄君
伶吉君

椎名 橋高
陸君 等君
薄田 辻
美朝君 政信君

床次徳二君
松浦周太郎君
宮澤眞崎勝次君
嵐勇君

山本 正一君 横井 太郎君
茜ヶ久保重光君 飛鳥田 一雄君

石橋政嗣君
西村力弥君
森三樹二君

出席國務大臣
國務大臣 清瀬 一郎君

出席政府委員
法制局長官 林修三君

議員 山崎 岩君

三月十五日

委員勝間田清一君辞任につき、その補欠として苗ヶ久保重光君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した案件

憲法調査会法案（岸信介君外六十名提出、衆法第一号）

○山本委員長 これより会議を開き
ます。

監査法調査会法案を議題とし、質疑を行

第一類第一骨

内閣委員会議録第二十四号

昭和三十一年三月十五日

○清瀬國務大臣 私が現行憲法を簡略
にマッカーサー憲法だと称しますのは、ちょうど明治時代に作られた憲法を明治憲法と言うのと同じでありますて、簡略化した名前であります。皆さんがその名前をおきらいのようでありますから、あのときは取り消しましたが、今に至るまで私の演説、論文等にはその文字は使っております。現行憲法ができましたときに、わが国では言論の世界一般における自由がなく、あの当時いかなる経緯でこの憲法が提出されたかということはあまり国民は知りませんでした。それから占領後、あのときはこうであったということが逐次判明いたしました。それによりますと、わが国当時の内閣、幣原内閣においても、松本博士主宰のもとに一案を用意されたのでありまするが、昭和二十一年の二月の初めに、わずかなる時間で現行憲法の草案とともに

○飛島田委員 そういういたしますと、マッカーサー憲法という呼び名は明治憲法と同じだ、そういう略称であるといふうに御説明になりましたお言葉をそのまま受け取りたいのですが、ところがあなたの御説明を読んでみますと、「国会を解散して、自主的・新たなる憲法と、マッカーサー憲法とどちらがいいかという選挙をやってみようと思つております。」こういうふうに述べておられる。すなわち自主性のない憲法である、今度作ろうとするものは、自主性のあるものである、こういうふうに対置をせられておるのでありますて、決してこれはただ単に明治時代にできたから明治憲法と呼び、マッカーサー元帥の占領中にできたものだからマッカーサー憲法と呼ぶというふうな単純な呼称のようには受け取れないのです。あなたが占領時代にできつたものである、こういう意味を含

これを引用しますれば、「現行の日本国憲法は、昭和二十一年、すなわち、わが国の主権が連合国最高司令官の制限のもとに置かれておった時代に制定せられました。ことに、その法文は、司令部の示唆と指導のもとに、きわめて短時日の間に立案せられたのであります。」これは世間周知のことであります。こういうことを言いまして、具体的にマッカーサーとかホイットニーがこの案を作るについてファイジイカルな圧迫を加えたか、あるいはまた国会がこれを制定する際に連合国の意見を待つて初めて修正が許された。私は當時追放最中でありましたから、事実知らないことは抜いておきまして、ともかくもあの降伏文書で、日本の天皇も、日本の政府も、この指令のもとにあるんだというその規則のもとに置いてやられたからということに重点を置いておりまして、具体的の圧迫事実には言及しないように自分で慎んでおり

○森(二三委員) 私は今、飛鳥田委員の質問に関連いたしまして、清瀬文相にお尋ねし、特にあなたがこの憲法改正の調査会の担当の大臣であるという地位を私は非常に重視しなければならぬと思うのです。あなたは本会議でもつてマッカーサー憲法という言葉を使われて、それを取り消しなさいた。そのあつたからでなかろうかと思うのです。單にあすこの場を議会の議事の運営を一時しのぐために、あなたは自分も西洋憲草を出しているんです。大西洋憲草を出している上から見れば、占領中に政府の形態を作つてこのようにせいいということを押しつけと言つても、日本の国語としては無理じゃないと思ひますけれども、私はそのときはその言葉を避けております。

○飛鳥田委員 それでは憲法調査会法案について質問を申し上げます。
前回、たしか二十二特別国会だと記憶をいたしておりますが、私の本会議における質問に対し清瀬大臣は、この現行憲法はマッカーサー憲法であるとお述べになり、これをその後取り消されたのであります。ですが、その御趣旨は、押しつけられた憲法であるというように受け取れるのであります。いまだにこうお考えになつていらしゃるのかどうか、これから伺いたいと思ひます。

して日本政府は憲法原案の作成を要請されたのは事実であります。押しつけるという日本の言葉は意味の広い言葉でありまするが、その状況を押しつけるというならば必ずしも言葉の乱用でもなからうが、私自身としては押しつけの有無にかかわらず、一国の憲法は占領時代すなわち国民が完全なる自由を持たぬ時代には制定するのによろしくない、こういう考え方を持っております。あのときの私の提案趣旨弁明の演説をごらん願いたい。私は当時押しつけという言葉は避け、占領時代にできたものだからといふことに重点を

め 押しつけといふ言葉はあれど僕れないが、実質的な意味としては同様なものと解釈をしてさしつかえない、こ
ういうふうに今お述べになつていらつ
しやる。そういうものを含めてマッ
カーサー療法とお呼びになつてゐるの
かどうか、もう一度伺わしていただき
ましよう。

葉が院内にも使用されております。押しつけという言葉は俗語であります
しかししながら今各方面でたんたんと明白になつて、押しつけという言葉
をつけといふ言葉は俗語でありますから、そういうことを押しつけといふ
ことは言えぬでもないんです。本来民
主主義、自由主義に徹底したならば、
今は占領中だから暫定憲法は作らして
も、永久の憲法を占領中に作らすとい
うことは遠慮すべしということは、
マッカーサーも考えてしかるべきもの
であったんです。その証拠にはこの戦争
を始める最中にルーズベルトとチャーチ
ルは、たとい勝っても負けても政府

三六五

りますが、ところが今あなたの御答弁を拝聴しておりますと、自分はやはりその後もマッカーサー憲法という言葉を使っておる、しかもその使っておるのは、かつての旧憲法が明治時代に作られたから明治憲法と言つておる、一つの呼称として呼ぶ上において便宜なためにそういう言葉を使っておるというような印象を私は受けたのであります。もしもそうだとするならば、これは一国の国務大臣であり、また文教の衛に当つておられるところの大臣としては、憲法九十九条に規定するところの国務大臣あるいは議員がこの憲法を十分に順守尊重しなければならぬといふ規定からいたしましても、非常に軽率な考え方である。私はそういう考えでもつて文教の任に当られるということは、まことに遺憾にたえないと思うのであります。が、ほんとうにあなたは単なる呼びやすいからというような簡単な考え方で言つておられるのか、あるいはそういう印象を国民に与えようとして、いわゆる現行憲法を軽視、蔑視、排斥する意味において言つておられるのか、どうも私はそういうようにされるのであります。が、御所見を重ねてお尋ねしたいのです。

憲法というのとちつとも違わないのです。あなたは私が信念が動搖しておるとおっしゃるが、当時使ったマッカーサー憲法といふのだから、やはり信念が一貫しておられるのです。ただ、言葉というものは「それなら人が使つたのではジャスティファイできません」(これは重大問題だ)と呼んでおられない。(これは重大問題だ)と呼んで下さい。発言中です。言葉がいいか悪いかということは、一人が使つてその言葉がいいか悪いかといふことではないのです。多数の人が使いなれて、初めて言葉が成立するのです。今私があげました人は憲法界で、日本の学界で著名な人です。宮沢先生はともかくも憲法のオーバーリティです。矢部先生もしかりです。あなたの方の西村榮一さんもりっぱな代議士でござります。こういう方々も使っておられるといふことは、これは決して憲法を卑下したものではないので、言葉は別であります。今の憲法が存在する間は、私は現行憲法を順守します。順守して、一べんも私は、私の党派は現行憲法に違反したことはないのです。暴力的に議会を止めようとしたこともあります。しかし私たちは今でも、現行憲法の行動をとめようとしませんし、私の党派は現行憲法を順守しておるのであります。すなわち現行憲法については、改正されるとまで絶大な尊敬を払つつもりでございます。

たわけです。しかし一休憩いやしも議員たるもののが本会議において取扱い消したものをおお平然とこれを使ふるといひ、その信念に変更がないと言ふられる。そしてこの公式の委員会の席上においても、一度本会議において取扱い消されたものを今なお平然とこれを使ふるということに対しても、私たちは士官としてではなくて、議員としての態度を実さを疑わざるを得ない。われわれは、本会議において取り消した言葉を再び使おう、そして平然と使いますなどと言い切る方々に対しても、これ以上質問を続けるわけに参りません。

ここで一つ休憩をしていただきたいと思います。私たちは党の態度を決定いたしました。休憩の動議を提出いたします。

○清瀬国務大臣 委員長、ちょっとと答弁を……。

○飛鳥田委員 ちょっとと待つて下さらない。あなたに質問をいたしておりますが、私は委員長に休憩の動議を提出しております。本会議においては取扱い消したもの、またここで平然と使用するなどということは、議員として許されん。だ」と呼び、その他発言する者あり」とお問い合わせがありますから……。

○飛鳥田委員 今さら弁解は許しません。

○山本委員長 ただいま休憩の動議が提出されましたので、採決前に懇談をしたいと思いますから、その意味で暫時休憩いたします。